

# YULDOR, EL MAGO DE LA IRACA

Por: Samuel Smith Vargas Román. Estudiante del grado cuarto del C.E.R.  
Jesús Aníbal Gómez, sede Chaguany, Tarso, Antioquia.

Yuldor Zuleta Román forma parte del grupo de investigación “Los Super Investigadores” del Centro Educativo Rural Jesús Aníbal Gómez. Este equipo de curiosos está integrado, también, por Samuel Smith Vargas Román, Anderson David Estrada Ocoro, Miguel Ángel Betancur Sánchez, Esmeraldo Chica Villa y el profesor Johan Camilo Fernández Bedoya.

Los niños del grupo de investigación, “Los Super Investigadores”, viven en la vereda Chaguany, del municipio de Tarso en el suroeste antioqueño. Yuldor es uno de los participantes del proyecto “Arte en mis manos”, investigador de la escuela y, además, uno de los mejores tejedores de iraca.

**Iraca: hierba con hojas grandes en forma de abanico, que crece en zonas de clima cálido.**



Ilustración:  
Valeria Cardona Gómez



A muchos de los participantes del proyecto les gusta investigar, pero a Yuldor le apasionó porque le resulta interesante aprender sobre temas nuevos, sobre todo, conocer más de la iraca; por eso ha mejorado su técnica para hacer animales y bolsos con esta hierba.

### **Después de la escuela, Yuldor utiliza su tiempo libre en mejorar la técnica de tejido de iraca.**

A Yuldor le gusta, en las tardes libres, jugar a montarse en los árboles, comer frutas, jugar con los perros y también ayudar en la casa con los animales del campo, como los caballos.

**Es apasionado por la investigación porque, para él, es más interesante lo nuevo que lo que ya está.**

La motivación que tiene Yuldor por investigar surge de las necesidades económicas que hay en la vereda y por su interés de conocer temas sobre producción agrícola. Su pasión es descubrir secretos naturales y mágicos, por eso, después de graduarse, le gustaría ser un empresario agrícola, pues su familia le ha ayudado en este tema con marraneras, galpones y muchas gallinas, y también su abuela le aconseja seguir estudiando.

### **Lo que más le gusta a Yuldor Zuleta del proyecto de investigación “Arte en mis manos”, es que se trabaja con plantas y estas hacen parte de la naturaleza.**

El grupo de investigación es comprometido, pero Yuldor constantemente nos motiva para seguir el proceso de investigación. Actualmente, investigamos sobre abejas, y hoy, en la casa de Yuldor y en la escuela, existen algunas colmenas. Según él, investigar es divertido y muy necesario para mejorar cada día más. Yuldor sigue tejiendo e investigando en el campo y ayudando a sus compañeros.



Ilustración: Sebastián Zapata Muñoz



Ilustración: Marcela Suárez Villa